

Año I:

Mahón lunes 31 de Julio de 1916.

Núm. 98.

## HOJA DE CALENDARIO

# MARTES

# 1

# AGOSTO

San Félix, mártir

San Felix era oriundo de Africa, de donde se trasladó a Barcelona, en compañía de San Cucufate. Marchó luego a Gerona, donde fué preso e invitado a ofrecer a los falsos dioses. Como el santo se negara, Rufino, teniente del bruto Dacio, hizo que se le aplicaran diferentes tormentos, ordenando por fin que le decapitasen.

## La guerra europea

### El supersumergible

Dice un periódico, hablando de los nuevos submarinos alemanes:

«La ingeniería y ciencia naval de Alemania han conseguido un nuevo y resonante triunfo: al terrible submarino de módicas proporciones se le ha transformado, sin dejar de ser barco de gran ofensiva, en gigantesco trasatlántico con 150 metros de eslora, por 15 de manga, muy capaz para 60 hombres de tripulación y para 26 pasajeros.

Estos barcos «U», de grandes dimensiones, resolverán en parte la crisis honda por la que está pasando la marina mercante alemana, desarrollando también un comercio que, por el ingreso fabuloso del coste del pasaje y por el precio elevadísimo de algunos agentes químicos, ya agotados en las farmacias y laboratorios de los países neutrales, compensará en gran parte las pérdidas sufridas por esa importante industria alemana en los dos años de guerra.

El pasaje de cada viajero sin contar la vuelta, será de cinco mil duros (1.000 libras.) Las substancias y composiciones químicas guardan igual proporción en su coste, pagándose centenares de dolares o duros por una onza de su peso, llegando no pocas, como la atropina, a alcanzar un 900 por 1000 más del coste de un gramo.

Según el periódico alemán, publicado en inglés en Nueva York, «Evening Mail», cuando navega por la superficie, el puente de gobierno del nuevo submarino se eleva diez metros sobre la línea del agua.

Superpuesta en el casco, hay una cubierta y sobre esta otra segunda y el puente de gobierno.

En la cubierta superpuesta se abre una línea de ventanillas como la de los otros barcos y en esa cubierta se alojan los pasajeros. Puede recorrer 6.200 millas sin necesidad de reponerse de combustible, es decir, que puede ir a Nueva York, volver a Hamburgo y casi retornar a Nueva York sin que tenga que mendigar por puertos ajenos la energía de su locomoción. Es esta una cualidad que le hace muy superior a todos los barcos conocidos de las flotas enemigas.

El intento de estos barcos sumergibles de la Compañía Hamburguesa número 5, es de penetrar por el estrecho de Long Island, cuyas aguas corren a lo largo del Norte de Nueva York, aprovechando el límite y extensión de tres millas que hay entre la punta de Mon-

tank y el Cabo Cod, maniobra que no pueden verificar otros barcos de gran calado.

Va provisto, el supersumergible, de cañones de 15 centímetros, de torpedos correspondientes y cuando se sumerge, los viajeros tienen que atenerse a la austera disciplina de a bordo.

El plan de la citada Compañía Hamburguesa no puede ser de mejores auspicios para su engrandecimiento y riqueza a pesar de todos los bloqueos ingleses.

El servicio se hará regularmente, esto es, a fechas fijas por un grupo de estos extraordinarios.

## Una memoria del gobierno alemán dirigida a los neutrales

«Der Bund» de Berna publica la siguiente información:

«El Gobierno alemán entregó el 17 de junio de 1916 a los representantes de los Estados Neutrales acreditados en Berlín una Memoria sobre las medidas contrarias al derecho de gentes aplicadas por Inglaterra contra las casas de comercio neutrales, que sostienen relaciones comerciales con Alemania, en la que se dice:

«Mediante la ley del 23 de diciembre de 1915 queda el Gobierno inglés autorizado a poner al mismo nivel de los extranjeros enemigos a todas las casas del extranjero neutral, que son de nacionalidad enemiga o sostienen relaciones con los enemigos.

Esta nivelación significa, como lo aclara la orden de ejecución del 29 de febrero de 1916, no solo la prohibición de concertar nuevos negocios con casas inglesas, sino también una intromisión de gran alcance en los derechos particulares bien adquiridos de las respectivas víctimas. Ante todo está intervinido el capital de tales empresas depositado en Inglaterra. Todo objeto que representen fortuna perteneciente a ellas y que radique en el Reino Unido, sobre todo toda clase de participaciones suyas en empresas por acciones británicas y otras sociedades mercantiles y aunque las acciones no se encuentren al alcance de la fuerza británica, puede ser vendida en pública subasta y depositado su importe. Contratos de suministro y compraventa de las víctimas con casas inglesas son considerados nulos y sin efecto generalmente. Tampoco pueden los perjudicados recurrir a los tribunales ingleses.

El Gobierno inglés ha pretendido justificar esta intromisión inaudita y desconocida en la historia moderna en los derechos privados de los neutrales diciendo, que solo se trataba de una suave copia del principio de neutralidad aplicado por el Gobierno francés en el terreno de la prohibición del comercio, que había sido adoptado por muchos estados neutrales como base de su proceder en caso de que tengan que hacer la guerra.

Ha pretendido presentar su procedimiento ilegal como altamente beneficioso para los intereses de los neutrales. La incongruencia de esta coartada salta a la vista.

Descontando casos excepcionales, que por lo que se sabe degeneraron en reclamaciones diplomáticas, no se ha atrevido nunca el Gobierno francés a tocar la propiedad neutral. Menos aún, nunca ningún estado neutral ha dado a entender que tenía la intención de hacer suyo semejante procedimiento en caso de guerra. Las disposiciones británicas al contrario, no afectan solo a los alemanes que viven en el extranjero neutral sino también a casas neutrales si en ellas se halla empleado capital alemán alguno y aún por el solo hecho de que sustentan relaciones con casas comerciales alemanas. Ya ha tomado gran

extensión la lista de las casas denunciadas con capital neutral exclusivo o en su mayor parte y comprende muchos países neutrales.

Sobre todo se hallan incluídas muchas sociedades por acciones, aunque las sociedades de propia personalidad jurídica deben ser consideradas como pertenecientes a aquel Estado, a cuya salvaguardia se han establecido y bajo cuyo amparo pueden pedir la defensa de sus derechos contra las transgresiones de otras potencias. Extraordinarios y en pugna con todo derecho son las intromisiones de Inglaterra en los derechos privados de los neutrales que figuran en la «Lista negra» pero todavía son sobrepajados en la práctica por los excesos de celo de las autoridades inglesas, que aún dan mayor alcance a las disposiciones legales. Con la amenaza de inscribir las en la «Lista negra» ejercen los representantes de la Gran Bretaña en muchos países neutrales una terrible presión sobre gran parte del comercio neutral.

Todo el que no entrega sus libros comerciales y hasta sus secretos de comercio a los cónsules ingleses y todo el que a petición de ellos no despide sus empleados alemanes o no se ajusta en todo detalle a la manera de llevar el negocio que a ellos les parece conveniente, va irremisiblemente a la «Lista negra». En muchos casos es la amenaza solo el pretexto para tener los cónsules ocasión de enterarse de los negocios y servir así la descarada política de intereses de Inglaterra.

El Gobierno alemán tiene que dejar al criterio de los respectivos estados neutrales el tanto de la razón, que justifique la sumisión a los excesos británicos, si bien una tan grande servilidad no está en relación con el espíritu de la verdadera neutralidad.

De todos modos es incuestionable desde el punto de vista del derecho internacional, que los neutrales tienen el perfecto derecho a sostener relaciones comerciales y bancarias pacíficas con los súbditos de una potencia beligerante lo que solo está limitado en cuanto al derecho de presa marítima, pero nunca por secuestro de propiedad neutral y el boycott oficial.»

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

### Sesión ordinaria de 24 julio de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada Masó; asistiendo los concejales señores Pons Sitges, Pons Zabala, Catchot, Mercadal, Escudero, Panedas, Bosch, Gomila Carreras, Pons Castell, Botella y Olivés.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a don José Gomila Petrus para abrir una puerta en el frontis de la casa que posee en la calle de Santa Rosa.

Emprender desde luego por administración las obras de construcción de las Rampas para unir las calles de Santo Cristo y Portal de Mar con la plaza de la Pescadería con sujeción al proyecto aprobado por el Ayuntamiento en sesión de 1.º de diciembre último.

Corregir con multas de diez pesetas las extralimitaciones que cometen los particulares que sin el previo permiso del Ayuntamiento efectúen obras en las fachadas o paredes que lindan con las vías públicas municipales, coloquen toldos, instalen motores y hagan otras operaciones de análoga naturaleza.

Aprobar varias cuentas.

Consignar en el Presupuesto ordinario de 1917 la suma de 666'66 pesetas para pago de cincuenta libras, moneda menorquina a cada una de las hermanas doña Antonia, doña Agueda, doña Marina y doña Esperanza Tal-

tavull Seguí por ser de la parentela de don Gerónimo Sintés, fundador de una pia Almoyna.

No exigir a la Sociedad de construcción de casas para obreros de Mahón el pago del arbitrio municipal por las cinco casas últimamente construídas en la carretera de San Luis.

Explorar la voluntad de los niños de las escuelas nacionales de esta ciudad por si cinco de ellos desean formar parte de la Colonia escolar que la excelentísima Diputación organiza en el puerto de Sóller.

Aprobar el proyecto de obras de mejora del Teatro Principal, efectuándose por administración y consignándose cantidad en el presupuesto de 1917 para pago de las mismas.

Hacer retirar el hierro que embaraza el Cos Nou.

Dirigir atenta comunicación a las autoridades, Senadores por Baleares, Diputados a Cortes y Provinciales por Menorca, entidades y particulares interesándoles para que concedan algún donativo para los establecimientos municipales de Beneficencia.

Un señor Concejal manifestó que la casa de comercio de que es socio en la Habana destinaba veinticinco duros para los establecimientos municipales de Beneficencia.

Oficiar a la Junta de transportes y de subsistencias solicitando datos para conocer oficialmente las condiciones en que ha cedido una partida de trigo a los fabricantes de harinas de esta ciudad.

El 28 del actual saldrá para el puerto de Addaya la Colonia escolar que sostiene el Municipio.

Arreglar el piso del Cos Nou.

Conceder un mes de licencia al Alcalde señor de Moncada.

#### A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de don José Illán Salmerón solicitando permiso para colocar un toldo en el frontis de la casa n.º 7 de la calle Nueva.

Comunicación del señor Jefe de la Cárcel del Partido interesando se lleven a cabo en el plazo mas breve posible las obras de reparación del pabellón destinado a cocina.

Moción del concejal señor Pons Castell proponiendo lo que sigue:

1.º Que se traslade al mercado del Carmen la venta de carnes frescas que en la actualidad se realiza en la plaza de la Pescadería.

2.º Que por el señor Arquitecto se estudie el proyecto de construcción de nuevos locales para la venta de carnes frescas en el Mercado del Carmen y

3.º Que se estudie la aplicación que para el servicio del Mercado del Carmen convendría dar al local que sirve de parada de caballerías y carruajes en los bajos del Palacio de Justicia.

Moción del señor Botella proponiendo el arreglo de una alcantarilla que atraviesa el Cos Nou.

Moción del señor Gomila Carreras refiriéndose a las condiciones con que el Gobierno ha cedido un lote de trigo a los fabricantes de harina de ésta y proponiendo se nombre un concejal para que se entere del asunto, lleve una cuenta corriente de la harina que se fabrique con el trigo de dicha procedencia y se señale con una marca el saco que la contenga.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas.

Moción del señor Pons Castell para que se estudie si es factible cobrar las trescientas y pico de pesetas que por recargo municipal sobre espectáculos públicos está adeudando don José López Aragonés y caso de resultar insolvente, que se declare fallida la partida.

De la Comisión especial compuesta de los

EL REFRASCANTE  
IDEAL

EL REY DE LOS REFRESCOS  
**FRUCHAMPAN**  
(CHAMPAGNE DE FRUTA)

RECOMENDADO POR LAS  
AUTORIDADES MÉDICAS

NOCONTIENE  
ALCOHOL

PÍDASE EN TODAS PARTES

SALUDABLE  
TÓNICO

Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca **Mateo Vives** Rampa Abundancia, 45, Mahón.

Concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes **Vda. e Hijos de Bernardo Sintes** Prieto y Caules, 50, Mahón

Para el resto de la isla dirijanse los pedidos a su fabricante.

señores Pons Sitges, Escudero, Pons Zabala y Catchot para estudiar el asunto expuesto por el primero de estos señores referente a adquirir el chalet Villa Antonia sito en la carretera de San Luis para regalarlo a los protectores de los establecimientos municipales de Beneficencia.

De la Comisión especial compuesta de los señores Pons Sitges, Ponsetí Vinent y Mercadal para que estudien y propongan el proyecto de reglamento para la venta en los mercados y puestos públicos.

De la Comisión especial compuesta de los señores Pons Sitges, Beltrán, Mercadal, Catchot, Olives, Gomila Carreras y Botella, para que propongan el programa de fiestas que han de celebrarse con motivo de la festividad de Nuestra Señora de Gracia

#### INDETERMINADO

El señor Catchot denunció el abuso que viene cometiendo una barquillera vertiendo el agua del depósito de hielo.

El señor Panedas se interesó para que se estudie la relación presentada de asilados en el Hospital civil.

El señor Alcalde enteró al Ayuntamiento de lo tratado en la reunión celebrada hoy con varios fabricantes de harinas.

El señor Alcalde manifestó que en vista de la opinión dada por el señor Veterinario encargado del Matadero no creía conveniente ampliar las horas de matanza.

Y se levantó la sesión.

## GACETILLA

El sábado a las siete reuniéronse en la Alcaidía los fabricantes de harina, y a las siete y media reunióse el Ayuntamiento para tratar en sesión extraordinaria, la cuestión de la rebaja del pan.

Según se desprende de lo que se acordó, parece que antes de ocho días será rebajado el pan, el cual se venderá de 48 a 50 céntimos el kilogramo.

Esta rebaja hay que agradecerla al Ayuntamiento que ha trabajado mucho y bien en este asunto y especialmente al concejal don Lorenzo Gomila que ha sido el alma de esta campaña.

Llamó poderosamente la atención del público el que a la sesión extraordinaria no asistiera el señor Pons Sitges.

Suponemos sería debido a exceso de trabajo, pues no puede atribuirse a otra cosa el faltar a un acto en que se debía tratar de rebajar el pan al pobre, o lo que es igual aumentarle su alimento, un hombre que tanto se ha jactado de defender en todo momento a la clase trabajadora.

En la tarde de ayer tuvieron lugar las anunciadas regatas a la vela entre los guayros «Vedrinés» y «Júpiter» patroneados respectivamente por don Francisco Taltavull y don Miguel Reinés.

La regata había despertado gran expectación, debido a lo cual eran en gran número los curiosos que acudieron al muelle a presenciársela.

La regata se deslizaba con toda felicidad, cuando al hallarse el «Vedrinés» frente a la punta de «Calas Fons» y debido a una maniobra de a bordo, rompiósele la botavara, tardando cinco o seis minutos en el arreglo, lo cual sin duda fué causa de que perdiera, ya que el «Júpiter» ganó por un minuto y cuarenta segundos.

Como han de hacerse otras regatas, nosotros no nos meteremos en si gana uno u otro, pero si debemos de aconsejar al público mayor prudencia de la que ayer gastó, pues el ser partidario de un bote no es motivo para que se mofe y se insulte al patrón de la que pierda, como ayer ocurrió, lo cual pudiera dar lugar a ciertas violencias que luego todos lamentaríamos.

Si se considera digno de homenaje al vencedor, puede agasajársele como al público le plazca, pero siempre será poco correcto burlarse del vencido.

Por referirse a nuestra simpática paisana copiamos de «El Liberal Guipuzcoano» del día 27 de julio al reseñar la función celebrada en el «Salón Miramar» lo siguiente:

«Las noticias que teníamos de Pilar Alonso se vieron ayer confirmadas en el debut. Es toda una artista, de bien timbrada voz y de gran expresión, diciendo los couplés con mucha gracia y arte. Como canzonetista es notable y estamos seguros que hará una revolución, pues su repertorio es fino y en él lleva canciones que han obtenido aquí gran éxito como «Soy Argentina.» que fué muy aplaudida.

Ahora un ruego. ¿Podremos escuchar «Amor de muñecos»? Pilar Alonso tiene la palabra.»

Ayer mañana unos grandullones penetraron en un huerto de la calle de Fernando, causando graves destrozos en el mismo, especialmente en el arbolado.

Puesto el hecho en conocimiento del guardia municipal señor Arrom este empezó sus pesquisas que dieron excelente resultado, deteniendo por la tarde a cuatro muchachos autores de ello, los cuales ingresaron en el cuarto de detenidos.

Por lo que pueda interesar a nuestros lectores copiamos la siguiente nota de un periódico llegado ayer:

«Barcelona 27 julio.—Sigue sin variar el mercado de trigo, efectuándose solamente algunas operaciones para inmediata facturación sobre trigos añejos y nuevos.

En Lonja se efectuaron hoy las siguientes ventas:

Trigos blancos; 100 kilogramos, según origen; de Castuera a 34'69; de Peñaranda, superior a 35'58 y de Lerma a 35'27.

Palma 27.—En el mercado de Inca celebrado hoy han regido los precios siguientes:

Trigo mallorquín a 42'00 los 100 kilos; trigo candeal a 43'00

Maíz emmantini a 41'00.

Se convocó a examen de ingreso en la Escuela Granja práctica de agricultura para pritos agrícolas en la segunda quincena de Septiembre.

Para ingresar como alumno es preciso aprobar mediante exámen en esta Escuela y ante Tribunales constituidos al efecto, las materias siguientes:

Gramática castellana y ejercicios de escritura al dictado, Geografía general y de España, Elementos de Matemáticas y Dibujo lineal.

Para examinarse de cada una de las asignaturas mencionadas es preciso haber aprobado la anterior por el orden en que se expresan, a excepción del Dibujo lineal, que podrá simultanearse.

Los que tengan aprobado el grado de Bachiller sólo necesitarán examinarse de Dibujo lineal.

Terminada la sagrada misión que le trajo a esta isla, en la tarde de hoy embarcará para su habitual residencia el Rdo. Fray Juan Francisco de San José, Religioso Carmelita, hermano de nuestro distinguido amigo el Administrador de Correos de ésta don Matías Marino.

Deseámosle feliz viaje y que no sea esta la única ocasión que hayamos tenido de escuchar su autorizada palabra.

Según referencias de conducto fidedigno, las fiestas de San Cayetano se celebrarán este año en Llumasanas con más esplendor y solemnidad que los años anteriores; pues, además de los cultos acostumbrados con que aquellos vecinos obsequian a su Titular, habrá el día siete misa de comunión general, que celebrará el Ilmo. señor Obispo, y en la que recibirá por primera vez el Pan de los Angeles el niño Juanito Seguí Llambias, hijo de nuestro querido amigo el Maestro Nacional de aquel pueblo don José Seguí.

El Torrero don Fernando Llobera Llansó que prestaba sus servicios en el Faro Togomago (Ibiza) ha sido destinado a las luces del Lazareto y boyas de este puerto.

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al martes 25 del actual, se insertan los extractos de las cuentas del segundo trimestre del corriente año, presentadas por los depositarios de los fondos municipales de los Ayuntamientos de Alayor y Ferrerías.

Ayer celebróse en el «Casino Consey» junta general extraordinaria para la elección de algunos cargos de la directiva, resultando reelegidos los señores siguientes:

Vice-presidente

Don Miguel Coll.

Tesorero

Don Jorge Prieto.

Secretario

Don Bartolomé Caules.

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro» conduciendo la correspondencia, 82 pasajeros y carga general. Dicho buque saldrá esta tarde a las cinco y media, directo para Barcelona.

A la una saldrá el vapor «Ciudadela» del puerto de su nombre para Alcudia, de donde regresará mañana.

Mañana llegará el vapor «Mahón» procedente de Barcelona y Alcudia.

En el vapor «Monte Toro» llegaron ayer a ésta nuestros amigos don Luis Ferrer, Coronel de Artillería, e hijo, el primer teniente de Artillería don Ramón Morales y el Procurador don Miguel Alejandro y Señora.

Sean bienvenidos.

Muy concurrido vióse en la tarde y noche de ayer el paseo de Isabel II con motivo de tocar en él las bandas del Regimiento de Menorca y Municipal.

A partir del día 1.º de Agosto próximo, el antiguo periódico de Barcelona «La Publicidad» hasta ahora republicano y que han dirigido los señores Lerroux, Junoy, Corominas, etc, saldrá como órgano monárquico-liberal.

Desde hace días se venden en los estancos nuevos paquetes de cigarrillos a precios reducidos: 10 céntimos el paquete de 14 cigarrillos y 30 céntimos el paquete de 20 cigarrillos finos, todos de confección esmerada y buen aroma, siendo asequibles por su poco precio a todas las clase sociales.

Por el Inspector de Vigilancia don Indalecio Viejo, fué ayer tarde detenido y encerrado en el cuarto de detenidos, un individuo beodo, que armaba fuerte escándalo en la vía pública.

#### TEATRALES

CINE MODERNO.—Hoy lunes despedida de los concurrentes a este Cine de las aplaudidísimas Hermanas Gomez que presentarán lo más escogido de su distinguidísimo repertorio.

Último día de los episodios 21 y 22, terminación de «La Moneda Rota».

Empezando a las nueve y media.

En el Teatro de Verano sesión de Cine solo, a la misma hora a precios populares con un colosal programa formado por tres interesantísimos estrenos y última exhibición de los 21 y 22 fin de «La Moneda Rota».

### Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Agosto 1916.

## Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 30.

### Nacionales

#### Arreglo de carreteras

El ministro de Fomento señor Gasset al recibir ayer a los periodistas les manifestó que en octubre comenzará la reparación de las carreteras estratégicas de toda España, porque según el ministro, de ellas depende a veces la victoria de una nación en guerra, y de ello hay ejemplos recientes, ya que la batalla del Marne no hubiere sido ganada por los aliados de no contar con buenas carreteras.

Agregó el ministro que cuenta invertir en dichos arreglos ciento seis millones de pesetas.

#### Agitación ferroviaria

Estos últimos días parece que se nota de nuevo cierta agitación entre el elemento obrero ferroviario.

Para tratar de dicho asunto, el señor Gasset llamó ayer a su despacho a los directores de la Compañía del Norte y la del Mediodía; con los cuales conferenció largo rato.

#### Los Reyes a San Sebastián

En la tarde de ayer zarpó de Santander el yate «Giralda» conduciendo a su bordo a los Reyes, el infante don Raniero y correspondiente séquito.

Dicho yate se dirige a San Sebastián en donde tendrán lugar estos días importantes regatas en las cuales don Alfonso tomará parte.

#### Ls que dice Romanones

Dicen de Guipúzcoa que el conde de Romanones manifestó haber recibido de Madrid una serie de decretos de diferentes ministerios, los cuales sometería hoy a la firma del Rey.

Agregó que ignoraba la fecha en que le visitarían importantes políticos portugueses, pero creía que sería muy en breve, pues tienen anunciado su viaje para dentro unos días.

El conde dijo también que contaba regresar a Madrid la próxima semana, para ocuparse con detención del informe dado por la ponencia del Instituto de Reformas Sociales, lamentándose que no haya unanimidad en aceptarlo.

Por último, dijo el presidente del Consejo, que había llegado a sus oídos la noticia de que importantes núcleos de obreros ferroviarios no se hallaban conformes con la solución dada al conflicto siendo de temer que reprodujeran de nuevo la huelga.

Pueden hacerlo, dijo el conde, pero si el caso se repite, será mucho más enérgico que la vez pasada.

*Notas catalanas*

Dicen de Barcelona que la Cámara de propiedad gestiona la solución del tan cacareado asunto de las aguas.

Es objeto de comentarios el que la empresa de las aguas de Dos Rius haya comprado la casa en que iba a colocar el Ayuntamiento los elevadores de las aguas de Moncada.

—El Obispo de Barcelona Dr. don Enrique Reig ha marchado a Valencia, su ciudad natal, en donde cuenta pasar una corta temporada.

—La huelga de obreros textiles continúa sin arreglarse.

—Agrávase por momentos la industria tipográfica, a causa de la enorme carestía del papel.

**Extranjeras**

*El parte alemán*

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que después de larga lucha lograron fracasar los diferentes ataques de los ingleses en el frente de Somme.

En el Mosa hubo vivo cañoneo. Los ingleses bombardearon la plaza de Armeries, causando algunas víctimas del elemento civil.

La artillería alemana derribó un avión enemigo en Boolincourt.

En Rusia los taubes alemanes atacaron las concentraciones rusas, causando numerosas bajas.

En el frente de Swenora, la batalla que duraba desde hacía varios días, se decidió en favor de las armas alemanas.

Asimismo fué rechazado el enemigo en diferentes ataques contra Luck y solamente en el noroeste tomaron por breves momentos algunas posiciones, siendo de ellas desalojados seguidamente, causándoles su intento numerosas bajas.

Fué derribado un avión ruso al sur de Parés.

*El parte austriaco*

El parte oficial austriaco da cuenta de que los rusos continuaron ayer atacando la plaza de Brody, al norte de Galitzia, ataques que resultaron infructuosos.

Por la noche repitieron los ataques con mayor ímpetu, logrando penetrar en algunas posiciones situadas en la carretera de Leznion.

Sigue la lucha al sur de Brody.

Cerca de Pusimit las tropas austriacas lograron desalojar algunas avanzadas rusas que habían acampado en dicho sitio.

En el frente italiano hubo ayer vivo cañoneo.

Los hidroaviones austriacos bombardearon las estaciones férreas de Otranto, Beri, Mola y otras, causando importantes daños, puesto que los aviadadores pudieron observar claramente como se iniciaban algunos incendios.

*Barcos ingleses detenidos*

Un despacho de Naüen comunica que algunos torpederos alemanes detuvieron a varios barcos mercantes ingleses, llevándolos prisioneros a sus puertos.

*Escuadra inglesa*

El encargado del faro de Maas comunica que una numerosa escuadra inglesa ha sido vista maniobrando en alta mar.

*Agregados neutrales*

Dicen de Berlín que los agregados militares de las naciones neutrales han marchado al frente occidental alemán.

*Detención de espías*

En Brujas han sido detenidos cuatro ingleses que se dedicaban al espionaje.

*Inglés condenado a muerte*

Ha sido condenado a muerte y cumplida inmediatamente la sentencia, el capitán del vapor inglés «Bruselas», que trató de hundir a un submarino alemán.

*El parte francés*

El parte francés facilitado anoche anuncia que fué rechazado el enemigo en varios asaltos contra Vandovillers y la cota número 304.

En Fleury le fueron tomadas algunas trincheras.

Al norte de Chapelle y Saint Fuié hubo vivo cañoneo, lo propio que en Funusi y Cheminois.

Un aviador francés luchó contra tres taubes alemanes, derribándolos a todos, cayendo él también junto con sus enemigos en las líneas francesas de Chalons, resultando todos muertos.

En la región de Amieres hubo varios combates aéreos, siendo derribados seis taubes.

Los aviones franceses arrojaron 207 bombas sobre los depósitos enemigos.

*El parte ruso*

Un despacho oficial de Petrogrado anuncia que al oeste de Luck las tropas moscovitas lograron romper el frente enemigo, prosiguiendo victoriosamente el avance, durante el cual fué perseguido el enemigo con encarnizamiento, cogiéndole en la huida 46 cañones, 6 morteros, 6 ametralladoras, 30 oficiales y 9.000 soldados.

Después de largo y encarnizado combate que resultó favorable a las tropas rusas, estas ocuparon totalmente la plaza de Brody, aumentando notablemente el número de prisioneros.

En el Cáucaso sigue igual.

Después de la ocupación de Brody los austriacos continuaron retirándose, creyéndose inminente la recuperación de plaza de Kowel.

*El parte inglés*

Un despacho oficial de Londres da cuenta de que las tropas inglesas ocuparon ultimamente las defensas enemigas de Longueval, continuando la lucha en otros sitios.

En Bapacense una patrulla, aérea destruyó dos taubes alemanes.

Un zeppelin bombardeó la costa oriental inglesa, faltando detalles.

*Notas Romanas*

El periódico «L' Observatore Romano» desmiente que salgan del Vaticano correos para Suiza con otros correos de Francisco José.

La Congregación de los Ritos se reunió ayer, discutiendo las virtudes del Siervo José María Bignateli, Jesuita.

*Seminarista condecorado*

El Rey Victor Manuel condecoró ayer personalmente a un soldado seminarista que se había distinguido grandemente en los últimos combates.

Al condecorarle le dijo «donde hay fé, hay heroismo.»

*El Rey de Dinamarca en peligro*

Dicen de Copenhague que el Rey salió ayer a dar un paseo en una barca a la vela, la cual volvió a causa del viento.

El Rey viose en peligro de perecer ahogado, pero acudieron en el acto otros botes, logrando salvar al monarca, que solo sufrió el consiguiente remojón

*Londres bombardeado*

Un despacho de Londres da cuenta de que anoche a las doce presentáronse tres zeppelines, los cuales volaron sobre la capital arrojando 35 bombas.

Por fortuna no hay víctimas que lamentar.

Madrid 31.

**Nacionales**

*Traslado de una comunicación*

El ministro de Fomento señor Gasset dijo que muy en breve enviará a la Compañía de ferrocarriles del Norte la consiguiente comunicación con el informe dado por el Instituto de Reformas Sociales.

*Calendarios*

Dicen de Ciudad Real que un Religioso español residente en Roma y que se halla en extremo relacionado, ha escrito una carta, algunos de cuyos fragmentos reproduce un periódico de aquella capital.

En ella augura que antes de finalizar el presente año Italia hará la paz.

Asimismo acoje el rumor de que los señores Maura y Mella, formarán parte del tribunal arbitral; el señor Maura por las naciones aliadas y el señor Mella por los imperios centrales.

*Pro-Páz*

Dicen de Bilbao que ayer celebrese una solemne Comunión pro-paz, acercándose a tomar el pan de los angeles millares de niños.

*La estatua de Montero Rios*

De Santiago dan cuenta de que con inusitada solemnidad tuvo ayer lugar el acto de descubrir la estatua levantada en honor del ilustre político liberal, ya fado, don Eugenio Montero Rios.

Primeramente celebrese en la iglesia de San Francisco el sacrificio de la Misa, que dijo el Obispo de Mondoñedo, viéndose en el presbiterio a los señores Garcia Prieto, Gimeno, Barroso, Argente, Generales Weyler y Tovar y don Eugenio Montero Villegas.

Después de la Misa, la comitiva trasladose a la plaza del Hospital en donde ha sido levantada la estatua y en la cual se hallaban formadas todas las tropas de la guarnición, habiendo además estacionada la poblacion en masa.

Descubrieron la estatua los señores Gimeno y Barroso, a los acordes de la Marcha Real ejecutada por las bandas militares, mientras el público aplaudía y los cañones atronaban el espacio con sus salvas.

Pronunciáronse discursos alusivos al acto y finalmente las tropas que habían formado, desfilaron ante la estatua del autor de la célebre ley del Jurado.

*Alfonso Costa en España*

Dicen de San Sebastián que ayer llegó a dicha capital el político portugués don Alfonso Costa, quien acto seguido marchó en busca del conde de Romanones, celebrando ambos personajes detenida conferencia.

El señor Costa marchó en el expreso a su país y se asegura que regresará muy en breve.

*Notas políticas*

El conde de Romanones vendrá estos días a Madrid en donde cuenta permanecer toda la semana.

El viernes o sábado vendrá el Rey celebrándose consejo de ministros.

Romanones elogió ayer grandemente el Instituto de Reformas Sociales por su acertada gestión

Manifestó que sus últimas impresiones son alhagüeñas, creyendo que los obreros, no volverán a la huelga.

El jueves vendrá a Madrid el señor Cobian para presidir una reunión del Consejo de Estado.

**Extranjeras**

*El parte alemán*

El parte alemán de ayer anuncia que en Anere, Basch y el Somme hubo ayer vivo cañoneo, fracasando todos los ataques de los ingleses.

El teniente Baldamus en una lucha aérea derribó un avión enemigo, luchando solo el alemán contra cinco.

En el frente oriental las tropas alemanas lograron rechazar las patrullas que intentaban pasar el rio Duma.

Asimismo los taubes bombardearon las estaciones de Pogorgell y Orjierz.

En todo el frente, el ejército mandado por Won Lisingen rechazó al enemigo, no perdiendo un solo palmo de terreno, antes al contrario le obligó a replegarse en Schod.

En los Balkanes no hay nada nuevo que señalar.

*Estrecho cerrado*

Un despacho de Naüen da cuenta de que Suecia ha cerrado con minas el Estrecho de Kogrun.

*Bombardeo aéreo*

Los aviones alemanes bombardearon ayer la estación rusa de Labre y destruyeron el faro de Humber.

*El avance inglés*

Desde que empezó la última ofensiva, solamente en granadas han gastado los ingleses más de cinco millones de libras esterlinas.

*Generales rusos muertos*

Durante el presente mes de julio los rusos han perdido en los campos de batalla diez y siete generales.

*El parte austriaco*

Un despacho oficial de Viena comunica que los rusos renovaron ayer sus ataques, logrando empero ser contenidos, causándoles enormes pérdidas, habiendo fracasado su intento de romper el frente austriaco.

Agrega que las tropas austriacas después de incansante lucha ayer tarde recuperaron gran parte del terreno perdido en Luck y que en el frente italiano rechazaron con éxito todos los ataques del enemigo.

*El parte francés*

Un despacho de Paris comunica que en Street las tropas francesas se apoderaron de un grupo de casas, habiendo además progresado por Fleury, tomando algunas posiciones en Tiamont.

*Vapor devuelto*

Dicen de Londres que el tribunal yanqui ha ordenado la devolución del vapor «Appan».

*Otro parte francés*

Un nuevo despacho francés da cuenta de que las tropas aliadas dispersaron ayer a los alemanes en Lihons, rechazando un nuevo ataque contra Fleury.

Librarónse, dice, once combates aéreos, siendo derribados tres aviones enemigos.

Agrega que los aviones franceses bombardearon con éxito los depósitos militares de Mulheim.

*En ayuda de los austriacos*

Dicen de Atenas que un ejército de cien mil soldados turcos se traslada rápidamente a Galitzia en ayuda de los austriacos.

Graves daños causados por los zeppelines

Empiezan a recibirse detalles del nuevo raid de los zeppelines sobre Inglaterra, averiguándose que tuvo mucha más importancia de lo que en un principio se dijo.

La prensa inglesa dedica gran espacio a ello, diciendo que tres zeppelines bombardearon Londres siendo la vez que mayores daños han causado siendo muchos los edificios destruidos y numerosas las víctimas.

Asimismo han sufrido graves daños los condados de Jork y Luiscoln.

*El sitio de Verdún*

La prensa anuncia una nueva y decisiva operación alemana contra Verdún, habiendo llegado para ello numerosos contingentes.

Los alemanes confían en la próxima caída de dicha plaza.

# TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

Esta semana estreno, estreno, estreno  
de la incomparablemente bella película

## DE BOXEADOR A DETECTIVE

4 partes

Ambrosio Films Torino

Nuevos éxitos por las 1, 2, 3, 4, 5

# HERMANAS GÓMEZ

¡¡ ATENCION !! Muy en breve

¿.....? ¿.....? ¿.....?

# CINE CONSEY

Sábado día 5 de Agosto de 1916

## GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

Estreno de la colosal película en 9 series

# LOS VAMPIROS

Estreno de la primera serie titulada

## LA GABEZA CORTADA